

EL UNIVERSAL, Miércoles 6 de marzo de 2023



METROPOLI A13

Textos: REDACCIÓN METROPOLI  
Ilustración: MIGUEL GALINDO

En el marco del Día Internacional de la Mujer, EL UNIVERSAL presenta los perfiles de 24 mujeres que ocupan o buscan cargos relevantes en la administración pública en la Ciudad de México y el Estado de México. Titulares de gobierno, candidatas a la gubernatura mexiquense, presidentas de institutos electorales y de defensa de los derechos humanos, así como alcaldesas y empresarias, son el mosaico de quienes hoy conducen la vida pública en el centro del país. Mujeres que han roto los techos del cristal para llegar a estos cargos, claves para la vida pública de ambas entidades, quienes reflexionan sobre los retos que tuvieron que enfrentar a nivel personal y profesional, y que incluso siguen enfrentando. Las entrevistadas también señalan los caminos que faltan por recorrer y los obstáculos por vencer para el avance de la mujer en los cargos más altos del país.



**DELFINA GÓMEZ**  
Precandidata de Morena al gobierno del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que ha roto?**  
Haber sido la primera mujer electa como alcaldesa de Texcoco, con lo que significó hacer política con mi identidad y con mi forma de ser, como mujer.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
En algunos espacios, sectores, hay que trabajar en cambiar ese chip de la política autoritaria masculina como el único camino de hacer política. Es una visión que debemos dejar en el pasado y que muchas mujeres en México y en el mundo hemos desarrollado probando que sí se pueden hacer las cosas de manera distinta.

**AMALIA PULIDO**  
Presidenta del Instituto Electoral del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Romper el techo de cristal no sólo se trata de llegar a los puestos de liderazgo de una institución pública, sino de trabajar toda la vida para demostrar que se puede hacer lo que se quiere y evaluar de tu capacidad. En mi caso he sido señalada por muchos factores que no tienen nada que ver con mi capacidad.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Sin duda el tema de la violencia política en razón de género no es un fenómeno que se presenta de manera sistemática (...), sigue siendo un reto.

**ROMINA CONTRERAS**  
Alcaldesa de Huixtliacatlan

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Haber alcanzado la presidencia municipal de Huixtliacatlan, ya que ninguna otra mujer había ocupado este cargo y hay que decirlo, a las mujeres se nos exige más que a los hombres.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Solidaridad entre nosotras. Mi gabinete cuenta con paridad de género sin embargo, en muchos otros lugares, la participación de las mujeres en la vida pública continúa siendo menor a la de los hombres y mucho tiene que ver en que entre nosotras no nos apoyamos e impulsamos.

**MARLA FRESCO**  
Alcaldesa de Cuautlilán local

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que ha roto?**  
Más que un techo creo que como mujer y política le roto muchos barreres e ideologías que nos impiden avanzar, el no darme por vencida y seguir luchando por conseguir una meta, por lograr un proyecto, por demostrarle a cada mujer que antes de cualquier cosa debemos creer en nosotras mismas.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
En local hay que romper el principio de paridad de género, lo cual no permite una igualdad sustantiva, sin embargo, es un avance que necesitamos para los 125 municipios, para un país entero.

**JUDITH VINEGAS**  
Alcaldesa Miga Alta

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Sin duda fue llegar a ser alcaldesa en mi ciudad natal Miga Alta. Para mí romper este techo es parte de una constante lucha para seguir rompiendo por aquí y por allá, y desde a veces de manera muy visible y otras casi imperceptible, enfrentamos violencia política, discriminación laboral e incluso segregación ocupacional.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Capacitación, concientización y, sobre todo, apoyo a las mujeres víctimas de violencia, cambiar no es de un día a otro, es un proceso y estamos en el camino.

**LAURA GONZÁLEZ**  
Presidenta del Consejo Coordinador Empresarial del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Ha sido el entrar al mundo laboral como mujer joven sin experiencia a dirigir una empresa.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
No me ha tocado a mí un trabajo en ese sentido, lo que ha faltado es que las propias mujeres se decidan a participar, sabedoras de que hay que sacrificar tiempo de los demás roles.

**PRECANDIDATAS**  
contendientes por la gubernatura del Estado de México

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Puedo decir que todos los días rompo que no estoy acostumbrada con el desarrollo profesional con el que la mayoría de las mujeres ocupan un cargo relevante en mi vida familiar.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Las leyes, en su mayoría ya cambian y apuntan por la igualdad, sin embargo, es momento de luchar por cambiar lo intangible e invisible, es momento de una vez por todas de la equidad social.

**LETICIA VICTORIA AVILA**  
Presidenta del Tribunal Electoral del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Puedo decir que todos los días rompo que no estoy acostumbrada con el desarrollo profesional con el que la mayoría de las mujeres ocupan un cargo relevante en mi vida familiar.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Las leyes, en su mayoría ya cambian y apuntan por la igualdad, sin embargo, es momento de luchar por cambiar lo intangible e invisible, es momento de una vez por todas de la equidad social.

**ANGÉLICA MOYA**  
Alcaldesa de Huixtliacatlan

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Afortunadamente no ha habido algo que me detenga, he podido crecer paulatinamente en mi ámbito profesional. La desigualdad de género en México es un tema que nos tenemos que seguir trabajando, especialmente en cuestión de equidad salarial.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Aunque las leyes están cambiando para promover la participación de las mujeres, necesitamos luchar para que realmente sean tangibles en la vida cotidiana. Necesitamos que los techos rebajas a las oportunidades.

**SANDRA LUZ FALCÓN**  
Alcaldesa de Texcoco

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Más que un techo de cristal, fue una situación muy difícil que, además fue parateague al tener una segunda oportunidad de salir de un accidente de tránsito en el que también había estado en riesgo de morir, porque estaba embarazada (...). Aquí cambió mi visión sobre la vida: mujer madre, empresaria, teniendo mucho ganas de vivir y cambiar.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
La administración de Texcoco es paritaria, 505 mujeres y hombres (...), donde no estamos queriendo hacer en el gobierno del Estado.

**MARIELA GUTIÉRREZ**  
Alcaldesa de Tecámac

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Inclusiblemente tener una posición de mujer en un ambiente preponderado por hombres, y más allá de un pensamiento con fuerte femineidad, hablo sobre la realidad que aún persiste en la sociedad respecto al machismo sostenido por los varones, aún presente en algunas mujeres.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Solidaridad y menos exigencia para atreverse a tomar los cargos sin titubencias y salir a un trabajo con plena confianza con el género opuesto para aprovechar las luchas ganadas y abrir nuevas posibilidades.

**ALEJANDRA DEL MORAL**  
Precandidata del PRI al gobierno del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Uno de los primeros fue cuando fui presidenta municipal de Cuautlilán local. Yo era una mujer que era muy joven, tenía 25 años y estaba demostrando que más que un límite, mi edad mi género eran una oportunidad para hacer las cosas de manera distinta.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Necesitamos más cosas que considero muy importantes para que el avance de las mujeres sea real y efectivo: conciencia de género y sororidad.

**MYRNA GARCÍA MORÓN**  
Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
En mi caso fue la primera mujer presidenta del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México. Luego de un tiempo, renuncié para buscar la presidencia de la de los Derechos Humanos del Estado de México y ser la segunda mujer en ocupar un cargo de tres décadas (...).

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Hacer plena eficacia de los derechos humanos, para romper paradigmas, estereotipos y cambiar las actitudes. Debemos aprovechar los nuestros derechos.

**NANCY GÓMEZ**  
Alcaldesa de Chiconcuapán

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Inclusiblemente tener una posición de mujer en un ambiente preponderado por hombres, y más allá de un pensamiento con fuerte femineidad, hablo sobre la realidad que aún persiste en la sociedad respecto al machismo sostenido por los varones, aún presente en algunas mujeres.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
Solidaridad y menos exigencia para atreverse a tomar los cargos sin titubencias y salir a un trabajo con plena confianza con el género opuesto para aprovechar las luchas ganadas y abrir nuevas posibilidades.

**SECRETARIAS**  
del gobierno legal del Edomex son encabezadas por mujeres

**MUJERES**  
están al frente de las secretarías en el gobierno legal del Edomex.

# AMALIA PULIDO

## Presidenta del Instituto Electoral del Edomex

● **¿Cuál ha sido el techo de cristal más difícil que le ha tocado romper?**  
Romper el techo de cristal no sólo se trata de llegar a los puestos de liderazgo de una institución pública, sino de trabajar todos los días para demostrar lo que vales, la independencia de tu juicio y el valor de tu carácter. En mi caso he sido señalada por muchos factores que no tienen nada que ver con mi capacidad.

● **¿Qué falta en su ámbito para el avance de las mujeres?**  
(...) Sin duda el tema de la violencia política en razón de género aún es un fenómeno que se presenta de manera sistemática (...) sigue siendo un reto.



**4.7**  
MILLONES de mujeres habitan en la capital del país, según datos del Inegi.

**9.7**  
MILLONES de mujeres viven en los municipios del Edomex.